

Hauptmann Rechnung austragen hatte. Es hatte alles bei uns geklappt, der alte Korps-Kommandeur von Boxen (Führer der 22. Division im Kriege 1870/71) war zufrieden gewesen, nur der Divisions-Kommandeur sollte noch kommen. Von ihm wusste man, dass Turnen sein Steckpferd sei. Wir standen fertig zur Besichtigung im Turnen vor dem Exerzierhaus, da kam der Hauptmann mit weißer Hascospitze auf mich zu und sagte: "Einjähriger, Sie sehen schlecht aus, es ist Ihnen wohl nicht wohl? Verschwinden Sie in die Kaserne!" - "Zu Befehl Herr Hauptmann!" und weg war ich. Der Hauptmann aber hatte seine erste Turnklasse gerettet, die ich ihm an Querbaum hätte versauberteln können, wenn der Herr Divisionär von mir so was wie einen halben Rissenschwung verlangt hätte. Ich ging putzmunter in die Kantine und leistete mir inessen ein Glas Einfachbier, denn es war heiss und dieses Einfachbier war nach grossen Anstrengungen ein wahres Labsal, das ohne Schaden in grösseren Quanten getrunken werden konnte.

Uebrigens liess sich Hauptmann von Trüttschler nie in Privatgesprächen mit seinen Leuten ein. Wenn er an der Spitze der Kompagnie diese im Parademarsch vorführen musste, kam er wohl nachher zu mir, der ich vom linken Flügel aus einen sicheren Ueberblick hatte und fragte mich, wie die Richtung gewesen sei, und dann nahm er mich später einmal bei Seite und fragte mich aus über meinen Kameraden Voigt, der mit mir zusammen die Knöpfe bekommen hatte, was ich von Voigt hielt. Es war das vor der Beförderung zum Unteroffizier. Ich konnte ihm genau die Wahrheit sagen: ein wenig leichtsinnig (er hatte kurz vorher einem Regimentsmusicus den Lattensbaum in der Besenheit angesägt und war dafür bestraft), aber durchaus brav, gebildet und mir lieb. Voigt erhielt die Tressen.

Mit den Gefreitenknöpfen und der Unteroffiziersdienesttuerei kamen auch neue Pflichten. Ich bekam die Führung einer Korporalschaft, die mir aber weiter keine Sorge machte, als dass ^{ich} meine Leute pünktlich zum Dienst brachte, die einzelnen auf Sauberheit und Vollständigkeit der Ausrüstung nachsah, ihnen die Befehle für Dienst